

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 22 DE ENERO DE 1923

N.º 989

SECCION EDITORIAL

LA DOCTRINA DE MONROE y la voz de la Raza

La Doctrina de Monroe proclamada en los Estados Unidos en 1823 para sofrenar los empeños colonizadores de Europa, y que durante una centuria fué recibida con el beneplácito de algunos pueblos americanos, principia a ser peligrosa y amenazante para las Repúblicas iberoamericanas y para la raza. Nunca jamás se le ha dado una definición acabada y comprensible a dicha Doctrina, y por el contrario, los que en los problemas internacionales hacen uso de ella a cada rato, tratan de darle elasticidad, ondulación, aspecto proteico e interpretación convencional.

La historia es elocuente. La política norteamericana con respecto a estos países, es deficiente, indefinida, tornadiza, maliciosa en sumo grado. Los más connotados internacionalistas la encuentran nociva. Es como la lanza de Aquiles: cura y mata. Y para ejemplo, México, la atormentada; Cuba, la abatida; Nicaragua, la violada; Panamá, la humillada. Con ironía lacerante se juega a los dados, sobre las mesas de Washington, el porvenir y la libertad de estas jóvenes nacionalidades. Se pretende, con injustificados procedimientos, sin legítimos fundamentos, cubanizar, primero, estas tierras soberanas, y luego ayanquizarlas con medidas reguladoras.

Los hispanizantes protestan con toda su sangre que se convierte en elocuencia y los norteamericanizantes, implacables, hacen el elogio de la fuerza y del dominio.

Vasconcelos, en un gesto de rebeldía loable, en el Norte lanza un anatema a esa política sobrepticia y embaucadora, José Ingenieros en el Sur, advierte a los agregados de la raza que la garra intervencionista pretende ya ahorrojar el gran pulmón de la América Latina. Y contra la Doctrina de Monroe, se aviva y agiganta la de Drago, que es ya un grito que se oye estruendosamente en las selvas de la patria común!

El General Volio

ayer en Tres Ríos

Lo agasajan sus amigos

Habiendo sido invitado el General Volio por sus amigos y partidarios para que hiciera un paseo al cantón de La Unión, ayer fué en compañía de algunos obreros que lo acompañaron.

La comitiva se muestra bastante satisfecha de esta visita, por los muchos agasajos de que fueron objeto. El General Volio, como en todos los pueblos, cuenta con muchas simpatías en Tres Ríos.

No hubo asamblea pública porque este paseo no tenía más objeto que visitar a los viejos y buenos amigos del General; así nos lo hizo saber uno de los que concurren al agradable paseo.

Nota luctuosa

En las primeras horas del sábado pasado dejó de existir en esta ciudad, el honrado y abnegado ciudadano don Valeriano Chacón.

Presentamos a su estimable familia las muestras sinceras de nuestra condolencia.

La manifestación de anoche

La policía azota a cintarazos a los manifestantes

Con profundo disgusto vamos a comunicar a nuestros lectores el desagradable hecho de anoche, y especialmente por haber sido criticada la conducta de la Policía de esta capital.

En la Federal General de Trabajadores, se reunieron ayer noche cerca de trescientos comerciantes con el objeto de hacer una manifestación pública en la que se protestara de la doble patente que en la actualidad amenaza al comercio del país. (Bueno es recordar aquí, que LA PRENSA ha sido el único periódico de la República que protestó de la doble patente, y que por su actitud la Directiva de la Cámara del Comercio, nos combatió). Pues bien, la manifestación se dirigió a la plaza de la Merced, y allí hicieron uso de la palabra don Juan Rafael Pérez y un señor Herrera. De ese lugar los manifestantes, se dirigieron a la Estación del Atlántico en donde debían llegar los trenes de las provincias de los compañeros de esa gran manifestación. Al pasar los señores comerciantes por la esquina de la Magnolia, la policía principió a dispersar a los manifestantes a cinchazos. Algunos niños y señoras resultaron golpeados. Los manifestantes ante ese ataque inesperado, huyeron por distintos puntos. Algunos se entraron en el Parque Central y atrancaron las puertas de hierro

para resguardarse de los ataques de la policía; sin embargo los policiares abrieron las puertas, y cincha en mano sacaron las gentes dándoles de cinchazos. Toda la capital ha protestado de este comportamiento de la policía, que de una manera grosera azotó al pueblo en tiempos de cantada libertad. El Ministro de la Guerra ha abusado, pues, de la bondad del pueblo costarricense, y el Supremo Gobierno tiene mucha responsabilidad de este inaudito atropello.

Misa de Requiem

Mañana a las ocho de la mañana en la Iglesia de la Merced, habrá una misa de requiem por el alma de la que fué Mauricia Muñoz de Carrillo.

La Boda Villalobos Arce

Ayer, en la Ciudad de Santo Domingo, se verificó la boda del caballero don Asdrúbal Villalobos con la bella señorita María Cristina Arce. Muchas damas y caballeros de esta capital fueron a la boda del amigo, distinguido poeta.

Sus amigos, levantan nuestros brazos para que bajo ellos pasara la gentil pareja, merecedora de todas las flores y de todos los cantos.

¡Hermosa pareja!

"Sobre el chanchullo" LA PRENSA es oída

El sábado de la semana pasada hablamos de un «chanchullo» encontrado en una oficina pública de esta capital. Inmediatamente escribimos esa desagradable noticia, poniendo a las órdenes del señor Ministro de la Guerra algunos elocuentes documentos. Un caballero nos visitó esa mañana, manifestándonos que el señor Jefe del Control, General don Juan Bautista Quirós, había dado las órdenes del caso, para que dos activos empleados de esa oficina hicieran las investigaciones necesarias.

De Tibás

Se alegra cada vez más esta población con la afluencia de estimables familias que vienen durante la estación seca a pasar su temporada para llenar sus pulmones con el aire puro del campo. Así, ya tiene su residencia en esta, en su hermosa quinta, la apreciable familia de don Juan Bta. Quirós. —El 7 de este mes se celebró aquí un espléndido turno a beneficio de la iglesia, con muy buen éxito.

—Por contribución de veclinos va a ser pintado artísticamente el presbiterio del templo.

—Dirigida por don José Guevara y don Abraham Vargas, se prepara para el domingo próximo 21 de enero, una magnífica velada.

Corresponsal

El buen éxito primero y el triunfo final de la Cooperativa SERA DE LOS OBREROS SI EN ELLO EMPEÑAN SU VOLUNTAD

Ha estado palpitante, por algunos días, la idea de la Cooperativa.

En medio de un entusiasmo inusitado se terminó la inscripción de los MIL socios que fijan nuestros Estatutos.

Considero éste el triunfo primero de la Cooperativa, pues reunir en este pueblo diferente mil individuos al rededor de una idea cuya realización ha de beneficiarlos efectivamente, es problema serio, difícil, pero jamás imposible, porque siendo humano, puede y debe ser finalizado por los hombres.

Tarea casi sobrehumana resulta someterse al juicio público en el manejo de fondos ajenos, en estos tiempos en que las masas populares sienten algo así como el mal de montaña, al contemplar, «como vestigios de un naufragio», reputaciones que como una paja están mecidas por el oleaje de la conciencia pública; la desconfianza va convirtiéndose entre nosotros en contagiosa enfermedad, y, a los mejores atributos de labor de paciencia y de sacrificio. Sin embargo, sabiendo de que sin antecedentes que pudieran servir para poner en entredicho

mi escrúpulo en el manejo de caudales ajenos, me lance a esta empresa grandiosa con la fe de que por tempestuoso que el mar se presentara, no habrían de faltarme las fuerzas para llegar sin agitarme hasta la playa.

Se puso en mis manos el glorioso estandarte de la Cooperativa y prometo no abandonarlo mientras los mil individuos que con patriótica visión de su futuro bienestar, han llegado a inscribir sus nombres, me ayuden a librar con valor y decisión, las batallas que el enemigo ha de presentarnos para dar en tierra con nuestra idea. Seguiré al frente de la Cooperativa sin ambiciones insanas, sin esperanzas calculadas, sin fines lucrativos, a plena conciencia de que muchos de aquellos a quienes ofrezco mis servicios con absoluto desinterés, serán mañana los mismos que van a tener el valor de fomentar la desconfianza en contra mía. Mas, no importa. Seguiré satisfecho y sostendré en alto la bandera, sin buscar apoyo en los obreros para conseguir nada que mañana puedan enrostrarme; y abandonaré mi puesto cuando quieran con-

vertir la Cooperativa en centro de especulaciones indignas.

Voy, pues, sin miras políticas ni lucrativas, y mientras los tesoros de la Sociedad estén bajo mi custodia, jamás he de permitir que las tarjetas de identificación se conviertan en vil mercadería o en simples contraseñas de teatro; no reconoceré más derechos que los de aquellos inscritos directamente en nuestras listas.

La segunda etapa de este movimiento social que debe culminar con la materialización de esto que hasta aquí ha sido una idealidad, principia con el pago de las cuotas semanales: la primera debe hacerse el sábado próximo y es ahora tarea, no mía sino de los obreros, ser puntuales en sus pagos para que las casas principien a levantarse cuanto antes para solventar, no con discursos incendiarios, no con inútiles palabras, no con promesas insustanciales, sino con hechos reales la mala situación de los obreros que en forma justa pueden solventar haciendo palpable su noble pensamiento.

ANDRES BOZA CANO
Tesorero General

JORGE FONSECA SAENZ
Contador

Novenario

Reorganización de la Segunda Enseñanza

Señor Ministro de Instrucción Pública

S. D.

Cuando por primera vez, hace poco más de cinco lustros, me encargué de la dirección de un colegio de segunda enseñanza, observé inmediatamente el peligro que a la par de su utilidad presente esta clase de establecimiento; pues si bien es cierto que facilitan la ascensión a los talentos que sin ellos habrían permanecido en la oscuridad, por otra parte atraen a sus aulas —con el aliciente del triunfo alcanzado por aquéllos— a multitud de medianías que incapaces de llegar a la cumbre se convierten en un ejército de seres inútiles, cuando no de parásitos desahogados y aspirantes peligrosos. Desde aquella época he llamado la atención varias veces por la prensa sobre el peligro apuntado y la necesidad de encaminar las actividades de nuestra juventud hacia el trabajo productivo de riqueza hacia otros ideales que no sean el de convertirse en escritor, médico, abogado o empleado público; y he tenido la satisfacción de ver que coinciden con mi modo de pensar muchas personas de las ilustradas y realmente patriotas.

A usted me le oculta el mal que he apuntado y estoy seguro de que en más de una ocasión ha oído quejas sobre la deficiencia de nuestros bachilleres y su tendencia a buscar un empleo apenas reciben su título. Como durante las acciones les

puede hacer algo para corregir el daño, me permito la libertad de presentar a usted la siguiente exposición a fin de que sea discutida, ampliada y reformada por mis colegas.

Sus puntos esenciales son éstos: 1) orientación más práctica, con tendencias a la agricultura, industrias y comercio, fuentes de riquezas de las naciones; 2) limitación de los estudios para hacerlos más sólidos y serios; 3) selección del profesorado; 4) reducción del presupuesto de segunda enseñanza; 5) sostenimiento parcial de la misma por cuotas mensuales pagadas por los alumnos; 6) supresión de las escuelas normales y creación de una Sección Pedagógica en los colegios de la capital. Publico apenas las líneas generales por ahora; cuando se discutan, saldrá el plan completo que propongo para cada uno de los colegios. De Ud. con toda consideración atento y s. s.,

C. GAGINI

Conato de incendio

En la ciudad de Puntarenas hubo conato de incendio en la casa del señor don Célimo Guido. Esta casa queda contiguo al almacén de Man Chong Sing.

"La Prensa" de mañana

Busque la Prensa de mañana con las últimas noticias y con artículos de interés nacional

La corrida de toros de ayer

Pepe Mora herido de mucho cuidado

Ayer, a las tres de la tarde, se verificó en el campo hípico la anunciada corrida de toros. Desde muy temprano llegaban al Hipódromo coches, automóviles, tranvías y camiones llenos de gente que acudía, llena de entusiasmo, a la corrida.

La banda militar llegó tocando alegres piezas y llevando el entusiasmo a todos los corazones.

La Cruz Roja, bien organizada, llegó también con dos carros para conducir al Hospital a algún enfermo o golpeado por los toros.

Los palcos estaban llenos de bellas señoritas de nuestra sociedad, de caballeros y de bastantes turistas que le dieron movimiento e interés a la corrida. A su hora llegaron en coche los toreros que fueron recibidos por el público con aplausos y vivas.

La corrida estuvo interesante. Los toros fueron buenos, en general. Los toreros hicieron buenas suertes y clavaron banderillas, con todo que el ganado no se prestaba a ello. Desde el primer momento vimos la intransigencia del público, que exigía de los toreros demasiado, y esto, es muy criticable, pues el público

no debe olvidar que los toreros merecen consideración, y que su vida, como la de cualquiera mortal, es digna de respeto y estima. Es injusto querer que ellos hagan sólo suertes peligrosas, y precisamente, por complacer a la gente extremosa, fué que el simpático torero Pepe Mora, jefe de la cuadrilla, recibió un golpe de bastante cuidado en la boca del estómago. El torero recibió una fuerte cornada y cayó boca abajo, desmayado. Fué alzado por sus compañeros, y poco después los miembros de la Cruz Roja lo llevaron en automóvil al Hospital.

El público, que a pesar de sus exigencias, ya quiere a este apreciable torero, sintió mucho este lamentable percance, pero como dijimos anteriormente, el mismo público tuvo la culpa de este desgraciado suceso.

La policía se portó bien, guardó el orden e hizo rigurosa vigilancia. Fué de lamentar que unos policiales le dieran de cinchazos a tres jovencitos porque intentaron colarse. Esto no es delito, y por tal motivo no hay que castigar tan fuertemente a los fogosos muchachos.

Noticias de Tegucigalpa

Tegucigalpa 21.

A LA PRENSA

Obreros solicitaron congreso Nacional prohíba introducción de negros al país.

—Celebrase actualmente en vecino pueblo Santa Lucía alegre fiesta.

—Fué reconocido como consular general del Perú don Carlos Pérez Canepa.

—Regresó de su gira por Occidente el doctor Salvador Corleto.

—El Congreso obrero hondureño prorrogó sus sesiones.

El Constitucional.

Voló al cielo

El 16 del corriente dejó de existir el precioso niño Luis Ramón, hijo del honrado obrero don Patricio Zumbado y su señora doña Olivia M. de Zumbado. Mucho lamentamos tan irreparable pérdida.

Arítmimas

Limón 21.—Hoy a las 9 hs. fordeó la gasolina panameña «Hiceland» de 5 tons. procedente de Bocas del Toro con 12 hs. de mar, 6 tripulantes, Capitán G. Blandford y consignado a C. R. Oil Corp. Sin pasajeros ni correo. Carga 1 caldero, 5 tambores de gasolina, 2 tambores de aceite crudo, 1 paquete de maquinaria y 3 mulas.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Limón 21.—Hoy a las 6 hs. f.n. deó el vapor estadounidense «Pastores», de 3813 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z., con 14 horas de mar y 137 tripulantes. Capitán C. R. Gleck y consignado a la United Fruit Co. Pasajeros: Seymour Lang, Edmund Reek, Allan, Ethel y Alice Boyd, Roberto Crespi, George Johnson, William Torrens, Manuel y Ricardo Cajar, José Villa y 99 en tránsito (turistas). Carga general 446 toneladas, correo 176 sacos.

Estimable enferma

Se encuentra delicada de salud la estimada señorita María Teresa Avila.

Hacemos fervientes votos por su pronto restablecimiento.

Nacimiento

Al hogar del señor don Miguel A. Castro y su señora esposa doña Ada de Castro, ha llegado una nueva heredera por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

Apreciable enfermo

Continúa en vías de mejora de la enfermedad que hizo guardar cama, a la estimable señorita Conchita Meza.

Que mejore cuanto antes son nuestros deseos.

Enfermo

Nuestro muy querido y estimado amigo don Pío Luis Acuña ha estado enfermo desde hace algunas semanas.

Hacemos fervientes votos por el pronto restablecimiento del apreciable joven periodista.

Mejor de salud

El caballero don Ramón Ortiz ha continuado mejor de salud. Que mejor pronto son nuestros más vivos deseos.



Laval
El Líquido Maravilloso Para la Piel

Aviso

Hago constar que El y Soto B. ha dejado de trabajar en mis empresas.

No me hago responsable ni dicho señor pida mercaderías en mi nombre.

RÓMULO ARTAVIA

Recomendamos a Ud. la lectura de mañana

Los apreciables toreros en nuestras oficinas

Esta mañana estuvieron en nuestras oficinas los señores toreros Alejandro Campos (a) Campitos, don Paulino Ateortúa (a) Calento y Santiago Torres (a) Fruterito. Estos señores conversaron largo tiempo con nosotros con respecto al golpe recibido por el jefe Pepe Mora (a) Joselito. Creen que su estimado compañero ya haya pasado el peligro y que en la próxima corrida pueda tomar parte de nuevo. Estos toreros quieren a Pepe Mora, lo estiman, y han sentido mucho el serio golpe recibido en la última corrida. Campitos, Calento y Fruterito están muy contentos por las atenciones que les han dispensado en San José, aunque piensan justamente que el público exige mucho de ellos,

sabiendo que aquí hay tan malos toros y que como dijo un escritor, con malos toros no hay toreros.

En la próxima corrida para que descanse Pepe Mora, ellos torearán bastante, primero para guardar atención a su compañero, y segundo, para acceder a los deseos del público que quiere que ellos toreen más.

Durante media hora conversamos con estos amables toreros, quienes, como dijimos anteriormente, están muy satisfechos por las palmas que han cosechado del público y esperan que mejore pronto su compañero para llevar a cabo una corrida espléndida en que ellos puedan mostrar sus habilidades y facultades.

Lo que se discutió en la Conferencia Centroamericana

Guatemala 11. A «La Prensa»

Los diarios de la capital volvieron a hablar de la llevada y la traída Conferencia Centroamericana que se efectuará en Washington, el diario de Centroamérica dice que el Licenciado Prem continuará en su puesto en el carácter de doble Delegado y a la vez conseguirá de la Legación Guatemalteca el Secretario de Relaciones Exteriores dice que se firmaron los tratados siguientes: tratado de Arbitraje; tratado para el establecimiento de un tribunal de investigación de Paz Amistad y comercio.

don Alberto Uclés.—El Cronista.

—Se suicidó en Comayagua don Alfredo Zelaya, quien era un estimable joven. Se supone que Zelaya atentó contra su vida, por creerse complicado en un robo de consideración ejecutado en la casa Sierke.

Agua potable y luz eléctrica

Tegucigalpa.—A LA PRENSA.—Varios diputados solicitan del Congreso se decrete el uno por ciento de la entrada bruta de las aduanas, para introducción de agua potable y luz eléctrica en Comayagua.

Casi se quema oficina de telégrafos

Tegucigalpa.—A LA PRENSA.—En la madrugada de hoy (17 de enero) hubo un conato de incendio en la Oficina Nacional de Telégrafos. Obedeció a un choque de alambres de teléfonos y telégrafos. El servicio de ambas empresas quedó interrumpido por varias horas, habiéndose restablecido por la actividad del Subdirector del ramo, Coronel Rafael Lanzas Ramos.

—Llegó a San Pedro de Sula el señor don Angel Arias tributándosele imponente manifestación por parte de sus numerosos partidarios.

Circuitos Cortos

Lajuventud y el país desean conocer las verdaderas políticas, sociales y científicas de quien anuncia en «La Tribuna» un manifiesto que todos esperamos con ansia.

Según una de las últimas anécdotas referidas en «La Tribuna» sobre varios jóvenes que se aprestaron a salvar la frontera de la mediocridad el encargado de quitarle sus profesiones encontró que todos eran libres y tenían títulos de valer pero por desgracia falló otro que quiso colarse y que interrogado, sólo pudo contestar que él sabrá latir y brillar por los zapatos, este no pasó y siguió siendo Currito Cúchares, por más que ansiaba un manifiesto y hasta una manifestación.

Currito Cúchares no es sólo torero: es también un manifestante nocturno que sabe reír y cantar a la luna. Es un muchacho de valer profesional que usa betún mazon en su calzado y, sobre todo,

que ha leído, entre otras obras notables, «El Año en la Manos» y «El Almanaque de Bristol», donde ha aprendido lindos chistes sobre la envidia.

Juan Tiradera, en el «Diario del Comercio», hace tiempo habla de algunos muchachos de esta capital, que son lo más selecto de la juventud pensante de este rincón amado. Por supuesto, entre los notables, por modestia, se pone él.

Picadito que es un niño genio, se ríe de todos los manifiestos de la juventud, puesto que ellos no están llenos de sus estrelladas ideas. Nuestros parabienes al futuro Ricardo Jiménez. ¿Cuál caña?

El autor de los acontecimientos de la semana, de «La Tribuna», pretende tomarle el pelo a todo el mundo. El autor ha olvidado que tiene joroba...

EL TIMIDO ATAULFO

Sociedad Cooperativa Constructora

Tesorería General

Se solicita a todos los interesados en levantar esta Cooperativa buscar el número próximo de LA PRENSA, en el cual se publicarán los primeros cien socios inscritos. Cada día se dará a conocer el estado de adelanto de la Sociedad, mediante publicaciones semejantes.

Como al inscribirse algunos de los solicitantes omitieron dar sus dos apellidos, se les solicita que al ser publicados vean si están correctos sus nombres y si su número corresponde al de su tarjeta de identificación. Estas tarjetas deben guardarse cuidadosamente, pues al ser favorecidos en los sorteos, tendrán que depositarla en esta Tesorería como comprobación de su derecho. Además para abreviar el despacho en el cobro de recibos, se solicita que al presentarse cada socio dé su número correspondiente.

LA PRENSA publicará, en uno de sus números próximos, el día en que deba hacerse la amortización primera.

ANDRES BOZA CANO
Tesorero General

Quiere Ud. quitarse los callos? Compre hoy mismo el infalible



Nombre y marca registrados DEPOSITO PERMANENTE EN EL PIAVE Frente al lado Norte del Mercado Ap. 397 San José Teléf. 815

Boda del sábado

El sábado, a las ocho de la noche, se efectuó la boda del caballero don Samuel Córdoba con la apreciable señorita María Francisca Caballero. La boda se verificó en casa del caballero don José María Soto y doña María Córdoba de Soto.

El Presbítero don Mariano Zúñiga bendijo la unión. A los muy apreciables esposos les enviamos nuestros parabienes y hacemos votos fervorosos por la eterna felicidad de los nuevos esposos.

Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo c. 5 00.

- Publicadas**
- ¡Conócete!
 - Las fuerzas ocultas
 - Psicología de éxito
 - Las leyes de pensamiento
 - ¡Quiere, y podrás!
 - El trabajo mental
 - Las leyes de ración o
 - Cómo habéis de pensar
- La ciencia de la palabra
 - La magia mental
 - La fuerza de la inteligencia
 - Confía en ti
 - El empleo de la inteligencia
 - Una fuerza nueva
 - Lo que somos y lo que podemos
 - La clave de la memoria
 - Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

Por la Unión Ibero-Americana

Así nos lo sugiere la reciente política imperialista norteamericana, que ha seguido una trayectoria alarmante para toda la América Latina. Desde la guerra con España se posesionó de Puerto Rico e impuso a la independencia de Cuba las condiciones vejatorias de la vergonzosa Enmienda Platt. No tardó mucho en amputar a Colombia el istmo que le permitía unir por Panamá sus costas del Atlántico y del Pacífico. Intervino luego en Nicaragua para asegurarse la posible vía de otro canal interoceánico. Ateató contra la soberanía de México, con la infeliz aventura de Veracruz. Se posesionó militarmente de Haití, con pretextos pueriles. Poco después realizó la ocupación vergonzosa de Santo Domingo, alegando el habitual pretexto de pacificar el país y arreglar sus finanzas.

Desde ese momento la locura del partido imperialista parece desatarse. La ingerencia norteamericana en la política de México, Cuba y Centro América tornóse descarada. Quiere ejercer el derecho de intervención y lo aplica de hecho, unas veces corrompiendo a los políticos con el oro de los empréstitos, otras injuriando a los pueblos con el impudor de las expediciones militares.

Ayer no más, hoy mismo, obstruye y disuelve la Federación Centro Americana, sabiendo que todas las presas son fáciles de devorar si se dividen en bocados pequeños. Ayer no más, hoy mismo, se niega a reconocer el gobierno constitucional de México, si antes no le firma tratados que implican privilegios para un capitalismo extranjero en detrimento de los intereses nacionales. Ayer no más, hoy mismo, inflige a Cuba la nueva afrenta de imponerle como interventor tutelar al general Crowder.

Leo, señores, la consabida objeción en muchos rostros: Panamá es el límite natural de la expansión y se detendrá el imperialismo capitalista. Muchos, en verdad, lo hemos creído así hasta hace pocos años; debemos confesarlo, aunque este sentimiento de egoísmo colectivo no sea muy honroso para nosotros. Las

naciones más distantes, Brasil, Uruguay, Argentina y Chile, creíanse a cubierto de las garras del águila, confiando en que la zona tórrida sería un freno a su vuelo.

Algunos, últimamente, hemos advertido que estábamos equivocados. Sabemos ya que voraces tentáculos se extienden por el Pacífico y por el Atlántico, con miras a asegurar el control financiero, directo o indirecto, sobre varias naciones del Sur. Sabemos también—pese a la diplomacia secreta—de vagas negociaciones sobre las Guayanas. Sabemos que algunos gobiernos—que no nombramos para no lastimar susceptibilidades—viven bajo una tutela de hecho, muy próxima a la ignominia sancionada de derecho en la Enmienda Platt. Sabemos que ciertos empréstitos recientes contienen cláusulas que aseguran un control financiero e implican en alguna medida el derecho de intervención. Y, en fin, sabemos que en los últimos años la filtración norteamericana se hace sentir con intensidad creciente en todos los engrasajes políticos, económicos y sociales de la América del Sur.

¿Daremos todavía? ¿Seguiremos creyendo ingenuamente que la ambición imperialista terminará en Panamá? Ciegos seríamos si no advertiéramos que los países del Sur estamos en la primera fase de la conquista, tal como antes se produjo en los países del Norte, que sienten ya el talón de la segunda.

Hace pocas semanas, un ilustre amigo dominicano, Max Enriquez Ureña, fijó en pocas líneas el «sistema» general de la conquista. «El capitalista norteamericano, amo y señor de su país, y director de las conciencias de los más altos políticos en aquella nación envilecida por el mucho oro que posee, quiere especular con menos riesgo o con más seguridades en la fértil zona tropical; quiere garantizar, sin dudas y sin temor, la inversión de su dinero; quiere adquirir, protegido por el poder público, tierras baratas con títulos dudosos; quiere llevar pocos baratos donde no los haya, aunque representen un peligro en el

orden de la inmigración y perjudiquen al trabajador nativo. Para conseguirlo azota a su gobierno, que es su esclavo; y el plan, tantas veces puesto en práctica es el de ofrecer con vivas protestas de amistad, un empréstito al pueblo pequeño que se ha entrapado por la inoperancia o la torpeza de sus gobernantes; y puesto ese primer eslabón de la cadena, cuando, por causa de esa hipoteca del porvenir nacional, reaparece el estado de insolvencia del tesoro público, se ofrece otro empréstito, pero se exigen mayores garantías, y empréstito tras empréstito, en el momento de crisis más aguda, se toman en prenda las aduanas de la nación endeudada. Tras esa garantía, viene la fiscalización económica de todos los resortes de producción que tiene el gobierno deudor, y tras la dirección plena y absoluta de la vida económica, o simultáneamente con ella, surge la ingerencia política directa y dictatorial, y la medida final es el control del ejército nacional, o el establecimiento de tropas norteamericanas en el territorio de esa suerte dominado y explotado. Esa es la obra codiciosa del capitalismo expansionista que tiene aliadas, para obedecer sus designios, la conciencia y la voluntad de los estadistas que preconizan «la diplomacia del dólar».

(Continuara)

José INGENIEROS

Los que veranean

- La familia de don Máximo Bustamante salió para Esca.ú.
- Para San Jerónimo de Grecia la familia Esquivel de la Guardia.
- Para Lagunilla de Alajuela don Herrán Chacón y familia.
- Para San Isidro de Coronado don Fernando Guicochea y familia.
- Para San Vicente don Carlos Collado y familia.
- Para Tres Ríos don Carlos Durán y familia.
- Para San Isidro de Alajuela don Anastasio Alfaro y familia.

El Licenciado don Leonidas Pacheco y familia veranean en Cartago; en la misma ciudad veranean la familia de don Antonio Almar; en Alajuela las familias de don Edgar Montealegre y de don Eulogio Calvo; en Cartago, la familia de don León Cortés.

Album social

- Para el Sauce salió don Rafael Volio.
- La señorita Josefina Pagés ha continuado mejor de salud.
- Don Daniel Gallegos se encuentra enfermo.
- Doña Hermida de Gallegos ha mejorado.
- Doña Julia R. v. de Fernández salió para Alajuela.
- Doña Anela de Lachner, llegará en breve al país.
- La señorita Lilia Rivera salió para Alajuela.
- Doña Hermida de Ulate, se encuentra enferma. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.
- La señorita Flora Lara Iglesias guarda cama.
- Doña María J. de Chavarría ha seguido mejor.

Bautizo

Será bautizada, con el nombre Tela, la hija del señor don José S. Repetto y su señora esposa doña Rosario Gallegos de Repetto.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA

TESORERIA GENERAL

LISTA DE SOCIOS

- 1 Roberto Robles Barbosa
- 2 Julián Vargas Castro
- 3 José Pérez Portilla
- 4 José Estrada
- 5 José Vargas Aguirre
- 6 Moisés Rojas Valladares
- 7 Arturo Mora Aguirre
- 8 Manuel Castro Vilalta
- 9 Antonio Rocha Barrios
- 10 Aquiles Monje Chavarría
- 11 María Campos Astúa
- 12 Vicente Vargas Campos
- 13 Murciel Valpo Porras
- 14 Josefina Soto de Contreras
- 15 Aquiles Rodríguez Solórzano
- 16 Manuel Flores Matamoros
- 17 Delina Salas Varela
- 18 Próspero Varela Gamboa
- 19 Gerardo Varela Gamboa
- 20 Gerardo Mata Gamboa
- 21 Ramón Mata S.
- 22 Dionisio Rojas Valverde
- 23 Jesús Ramírez u. a.
- 24 Josefa Zeledón de Porras
- 25 Augusto Meléndez Morales
- 26 Miguel González Rojas
- 27 María Álvarez Salazar
- 28 Margarita Guevara
- 29 Rosa García Arguedas
- 30 Adelaida Gamboa Bermúdez
- 31 Leopoldina Bermúdez
- 32 José Pérez Muñoz
- 33 Rosa Feres de Mata
- 34 María Brenes de Mata
- 35 Teresa Lizano Carmona
- 36 Tobías Calderón González
- 37 Rafaela Quesada S. de Monge
- 38 Juan Bejarano García
- 39 Manuel Marcelino Barrantes
- 40 Virgilio Jiménez Saborío
- 41 José Joaquín Carrasquilla
- 42 Luis Alvarado Caveró
- 43 Fabio Esquivel Panigua
- 44 Dagoberto Chinchilla M.
- 45 Luis Esquivel
- 46 Rogelio Naranjo
- 47 Eraldo Bermúdez B.
- 48 Emilia Herrera Jiménez
- 49 Enrique Rodríguez Gutiérrez
- 50 Angélica Clacrar
- 51 Zoila Ramírez de Jara
- 52 Luis Jara
- 53 Juana M. Sánchez Vargas
- 54 José M. Sánchez Araya
- 55 Rogelio Portuquer
- 56 Luis María Aguiar
- 57 Francisco Cordero Miranda
- 58 José M. Brenes Calvo
- 59 Mauro Meléndez Loria
- 60 José Araya
- 61 Antonio Cervilla G.
- 62 Natalia González
- 63 Amalio Arce Salazar
- 64 R. Adribal Arce Valenciano
- 65 Rafael Ramírez Bosa
- 66 Augusto Astrup Uloa
- 67 José Manuel Bosa
- 68 Rafael Ramírez Bosa
- 69 Ezequiel Ramírez Arguedas
- 70 Zoila Ramírez Bosa
- 71 Delia Ramírez Bosa
- 72 Pedro Ramírez Bosa
- 73 Mirtes Araya Segura
- 74 Humberto Grosi Cerdas
- 75 Francisco Ramírez Cervantes
- 76 Jesús Hernández
- 77 Luisa Duarte Moya
- 78 Zoila Duarte Moya
- 79 Francisco Peñaranda Arburola
- 80 Francisco Peñaranda Meneses
- 81 Matilde Torres de Hernández
- 82 Ana María Jiménez de Mora
- 83 Rosendo Hernández Torres
- 84 Modesto Villalobos u. a.
- 85 Leonidas Cedeno u. a.
- 86 Rafaela Torres de Martínez
- 87 Alejandro Martínez Anaya
- 88 Alejandro Martínez Torres
- 89 Toribio Marchena Jiménez
- 90 Miguel Muñoz Vindas
- 91 Francisco Cordero u. a.
- 92 Miguel Vargas Sois
- 93 Margarita Lizano de Vargas
- 94 José María Hidalgo
- 95 Rafael Abarca
- 96 Ismael Jiménez Castro
- 97 Adelina Chaverri v. de Gómez
- 98 Rafael Zúñiga Macís
- 99 Adelina Artavia de Zúñiga
- 100 Augusto Montero Díaz
- 101 Daniel Zúñiga Macís
- 102 Francisco Madrigal Arias
- 103 Eusebio Cecilia Mora
- 104 Francisco Salazar Arazú
- 105 Víctor Noguera
- 106 Ana María Hidalgo Chaves
- 107 José Hidalgo Chaves
- 108 Baltasar Hidalgo Chaves
- 109 Víctor Manuel Quesada
- 110 Amadeo Leiton Espinosa
- 111 Abel Ramírez A.
- 112 Rosa Arias
- 113 María Luisa Calvo Rodríguez
- 114 Juan Monge Morales
- 115 Baudilio Gutiérrez R.
- 116 Alberto Andrade Granda
- 117 Ramón Fallas Borbón
- 118 Jesús Salazar González
- 119 Jeremías Mora Peraza
- 120 María Abarca Leiton
- 121 Alfredo Arrieta Altaro
- 122 Víctor Guillén Garita
- 123 Carlos Ramírez Hernández
- 124 Abel Sánchez Venegas
- 125 Ester Madrigal Sandt
- 126 Ramón González Mata
- 127 Catalina Abarc de Cordero
- 128 Vicente Morales P.
- 129 Antonio Valerín Altamirano
- 130 Antonio Valerín Pacheco
- 131 Esmeralda Pacheco
- 132 José Luis Pacheco
- 133 Emilia Rodríguez Altamirano
- 134 Josefa Pacheco
- 135 Georgina Mora de Castro
- 136 Juan Bita. Rivas Chaves
- 137 José Alfaro u. ap.
- 138 José Primitivo Zapata
- 139 Arturo Pérez u. ap.
- 140 José Antonio Flores
- 141 Emilia Retana v. de Méndez
- 142 Arístides Arrieta
- 143 Daniel Arrieta u. ap.
- 144 Ramón Díaz Segura
- 145 José Segura Díaz
- 146 Ramón Cascante Batalla
- 147 Adolfo Brñoa Rosa
- 148 Darío B. rocral Mastamante
- 149 Recaredo Espinosa Bustamante
- 150 José Trinidad Zúñiga Ramírez
- 151 José Madrigal Mora
- 152 Joaquín Reyes Bosa
- 153 José Antonio Rodríguez u. a.
- 154 Gonzalo Cordero Abarca
- 155 Odilia Cordero Abarca
- 156 Jaime Sois Carmona
- 157 Juan Kuhimann
- 158 Carlos Sois Blanco
- 159 Evandilio Sois Carmona
- 160 Enrique Palma u. a.
- 161 Napoleón Madrigal
- 162 Roberto Cordero Araya
- 163 Rafaela Hidalgo Varela
- 164 Angela Duran Eizondo
- 165 Emilia Duran Eizondo
- 166 Marta Camacho
- 167 Ester Camacho
- 168 Adelina Morales González
- 169 Manuel Morales González
- 170 Anita Badilla Z.
- 171 Angela Astorga B.
- 172 Bernardo Jiménez Soto
- 173 Luis Cerdas
- 174 Agustín Salazar
- 175 Alfredo Muñoz B.
- 176 Ana Zeledón de Muñoz
- 177 Alfredo Muñoz Zeledón
- 178 Esperanza Chaves R. jas
- 179 Clementino Chaves Saenz
- 180 José Villalobos Alpiñar
- 181 Víctor Díaz Barquero
- 182 Rafaela Artavia Zúñiga
- 183 María Urbina A.
- 184 Manuel López Fonseca
- 185 Octavio Montero
- 186 Ismael Saurez
- 187 Ricardo Falcó M.
- 188 Ceina Madrigal
- 189 Delcía Salas Fernandez
- 190 Modesto Jarquin Lira
- 191 Gabriel Oviedo Mora
- 192 Gregorio Castro F.
- 193 Evangelina Gómez de Castro
- 194 Miguel Castro Dobles
- 195 José Sevilla G. nález
- 196 Ramón Rojas Vargas
- 197 Mercedes Salas León
- 198 José Rojas Lopez
- 199 Cristina Urrutia
- 200 Ruben Urrutia

Está grave Pepe Mora

De la cogida que sufrió ayer en la corrida el torero Pepe Mora, está de gravedad. Anoche lo asistió el doctor Aniceto Montero y el doctor Guistiniani; además habían algunos empleados de la Cruz Roja y un gran número de amigos que lo visitaron.

Como a las once de la noche todavía estaba grave y con actividad plausible los médicos se esforzaban en mejorarlo.

Los golpes recibidos por el torero Pepe Mora son de gravedad, pues fueron recibidos en el estómago y en el estérnon.

Fué conducido al Anexo del Hotel Washington, en donde se le atiende.

Esta cogida se atribuye a exigencias del público que, cada vez más enardecido, gritaba desde los tendidos exaltando al torero.

En las corridas de toros la fiera más implacable es el público, siempre ávido de emociones fuertes.

Ojalá restablezca pronto el arrojado torero, son nuestros deseos.

Nuevo heredero en Puntareñas

Al hogar del caballero don Humberto Caneva y su señora esposa doña Lidia Murillo de Caneva, ha llegado un precioso chiquitín por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

Cigarrería Central

SORTEO SEMANAL No. 10

Semana del 14 al 20 de enero de 1923

Nº 963

Premiado con

\$ 25.00

Sin cobrar todavía

Empresa de Camiones

J. P. ARANGO & Co.

Itinerario

Ruta San José-Aserrí

Servicio de Pasajeros

SALE DE SAN JOSE

A las 9 a. m.

» la 1 p. m.

» las 5.30 p. m.

SALE DE DESAMPARADOS

A las 9.30 a. m.

» » 1.30 p. m.

» » 6 p. m.

SALE DE ASERRI

A las 7 a. m.

» » 10 a. m.

» » 3 p. m.

Ruta San José-Santo Domingo

Servicio de Pasajeros

SALE DE SANTO DOMINGO

A las 7 a. m.

» la 1 p. m.

SALE DE SAN JOSE

A las 11 a. m.

» » 5 p. m.

ESTACION EN SAN JOSE: Oficina de J. P. Arango y Co. contiguo a La Alhambra.

Enero 17 de 1923.

United Fruit Company

Servicio de Vapores

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje mínimo (camaote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de febrero 1.º a marzo 15 del año en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Subagentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. Chittenden

San José, enero 18 de 1923.

GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Cuartos con todo el confort

Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo
TELEFONO Nº 861 APART ADO Nº 1163

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11. y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASÉ

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LA PERLA DE LOS INDISCRETOS 3.50
- LAS TRAGEDIAS GRIEGAS..... 3.50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3.50
- PARADOX, REY..... 3.50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3.50
- EL CUADRO DEL BRIGANTE 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1.50

Las mejores poesías líricas de los mejores poetas

- TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... 3.50
- El Mirador de Próspero..... 5.00
- Hombres de América..... 5.00
- Ariel..... 2.50
- El que vendrá..... 4.75

Lea las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCLANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Biotrouau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pilota.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Mithón
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reversa de la Historia contemporánea
 - El disputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del ateo.
 - La prima Zé
 - El cura de aldeia
 - Los Aldeanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal
 - Ornella Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, diríjase Ud. a la imprenta **Falcó y Borrásé**

Pasaje CALDERON

TRAUBE

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
- EL ROMANERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESSES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
 - MASCHAS FIGAROLA, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EMIDO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayaz

Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO
- Bronces de añejo, (teatro), E. Calmias
 - El príncipe Egipto, Anatole France.
 - Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
 - Juan José, Joaquín Dicenta
 - Miscelánea literaria, Juan Maragall.
 - La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
 - La vida que pasa, Eduardo Zamacois
 - El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
 - Artículos, Eca de Queiroz.
 - Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
 - Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco
 - La escuela, Luis de Zulueta.
 - La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.
 - Lecturas, Angel Ganivet.
 - La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
 - El príncipe Feliz, Oscar Wilde.
 - Lavochá se ríe, (poesías), Vte. Medina
 - Delmoune fugas, L. Montalban
 - Homenaje a Francia 1918.
 - Desde Europa, J. Enrique Rodó.

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Arquistain
- Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
- Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
- Diálogo sobre la belleza, F. Pi y Margay
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicaragua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente
- A 50 Céntimos tomo
- Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
- Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
- Las Rosas de Engadid (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50
- Las cenizas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El exipha Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalcarián, Selma Lagerlöf.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dikens.
 - Aímas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quilónis, J. Jesús García.
 - Fabs. n. Airón, J. Pérez Bojart.
 - Hípólito en la montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nerito, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri I vedán.
 - Culpable, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagé
 - Los rocas blancas, Eduardo P. Jod.
 - Su Majestad, Enrique Laveán.
 - El caudillo viviente, León Olstet.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - El cupón f Iso, León Tolstói.
 - Del fuerto aporovinciano, Gabriel Miró
 - Fuente, por Iván Turguenev
 - Balada, R. Sánchez Diaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer
 - Kolstomero, Conde León Tolstói
 - Minaié, A. Lichtenberg.
 - saubé, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ernestina, Prudencia Bertrana.
 - Buda oficial, R. H. Savage.
 - El hijo adormido, José Caner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Rod.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dos toyeusky, 2 t.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
 - La esposa, Victor Catalá.
 - Disputa sobre la Reina, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque,...., François de Nion.
 - Rebelión, Joaquín Dicenta.

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 - Lineas, Andrés Terzaga.
 - Meditaciones, M. Medina Betancort.
 - Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
 - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Craignópolis, Antonio Craneo.
 - Oemas, Guillermo Valencia.
 - Poesías, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas, Rem de Gourmont
 - Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
 - El sexto matrimonio de Barba Azul.

LECTURAS PARA LAS DAMAS

LAS VISITAS

DURACION DE LA VISITA

La analogía de gustos o la importancia de los negocios, el espacio disponible, la clase de la visita, hacen que varíe el tiempo que a ella debe dedicarse. Por regla general, cuando la persona visitada deja de hablar o contesta con monosílabos comenzando a hostear, ros advierte que el motivo de la visita ha cesado. No se debe dar lugar a estas manifestaciones ni practicarlas. En muchas ocasiones encuentranse personas tan desconsideradas que no se preocupan de los quehaceres y carácter del sujeto a quien visitan; y que consumidas de mortal aburrimiento, van arrastrando su existencia de casa en casa, sin hallarse bien en ninguna parte; la duración de esta de visitas es por lo general mayor de lo que desearía casi siempre el visitado.

DEBERES DE LA SEÑORA DE LA CASA

Debe levantarse siempre que entre alguna persona en la sala, sea señora o caballero. Antiguamente la señora permanecía sentada cuando era un hombre el visitante, pero hoy es costumbre y moda que se levante a dar la bienvenida, sea cual fuere su edad y categoría.

La más completa igualdad ha de presidir en todas las atenciones y saludos de la señora que recibe. No ha de demostrar predilección y antipatía por nadie, a todos ha de prodigar sus trases amables y sonrisas. Cuando en una visita se reúnen personas enemistadas, cuidarán, con exquisito tacto, que pase inadvertido el estado de aquellas relaciones, y atenderá por igual a los individuos a fin de que ninguno se crea postergado.

La señora de la casa no debe insistir demasiado en tomar el sombrero y el bastón de un visitante o en que los deje en una silla. No conviene prestar demasiada atención a estos detalles. Está bien que el hombre los conserve en la mano, pero que ella lo advierta. Tampoco se debe demostrar una pisa exagerada

en que se sienten las personas que nos visitan; es a veces gracioso y cómodo hablar de pie cuando se está delante de una dama. Algunas señoras no sosiegan hasta que se sientan las personas en el sitio que ellas desean.

DEBERES DEL QUE VISITA

El que entra debe saludar primeramente a la señora o señoras de la casa; después, a los hombres. A las demás personas que se hallen en la sala, basta con una inclinación de cabeza.

Nunca, por corta que sea una visita, se entrará con el abrigo puesto ni con el paraguas. Ambas prendas se dejarán en la antesala, donde un criado ha de ayudar a quitar el abrigo.

La entrada en un salón, principalmente cuando se trata de un caballero solo, requiere aplomo y corrección esmerada, puesto que todas las miradas se fijarán en él. No ha de haber ni precipitación al saludar, ni demasiada lentitud, que obligue a estar mucho tiempo de pie.

El tema de la conversación cuando entra una persona nueva en la sala, corresponde indicarlo a la señora de la casa, pero el visitante debe cuidar no detenerse demasiado en a unos topics ni de aquellos que no interesan ni entusiasm a los concurrentes. No debe de hablar de enfermedades ni de sus disgustos. Las personas quejumbrosas son declaradas en todas partes seres desagradables.

Tampoco se debe cultivar el papel de «chistosos», mucho menos si es a costa de otro. El repetir chanzas equívocas de dudosa corrección, es generalmente poco ameno, así como contar historias ya repetidas, imitar una persona dada, hablar de las propias habilidades y méritos y hacerse el héroe de las propias historias.

No se debe ser pesado; si se narra alguna cosa (sin detenerse en detalles triviales) se ha de ser claro, conciso y marchar al objeto que se per-

sigue, directamente. No es oportuno tampoco la persona que contra dice. La diferencia de opiniones no escusa de ofensa, pero la vehemente contradicción es violar una de las reglas de la buena sociedad. Un argumento que va rápidamente de uno a otro puede ser tolerado, pero cuando dos personas en sociedad incurrer en acalorada disputa la señora de la casa debe intervenir y desviar diestramente el asunto, introduciendo uno nuevo.

Cuando una persona nos habla no debemos responder con monosílabos. Esto es no sólo frío, sino completamente descortés, así como aparecer distraído o indiferente, mostrar impaciencia cuando otros hablan, mirar el reloj como deseando que pase pronto el tiempo, interrumpir al que perora, extenderse en elogiar las señoras ausentes, en el esplendor de otras casas, en las diversiones de otros sitios; todo esto indica falta de tino y desconocimiento de las leyes de la buena educación.

«La verdadera cortesía—dice un escritor—está siempre ocupada en pensar en los demás sin tener tiempo de pensar en sí». El que comenta mucho sus asuntos indica gran deseo de que los demás se ocupen de él y desprecio de aquello que no le toca de cerca. Por el contrario, debemos ocultar nuestras buenas cualidades, y si los demás hablan de ellas responder modestamente y dar a la conversación otro giro. También es vanidoso el que se mira atraído por el espejo.

JARDINERIA

LA CAMELIA

Teléfono N° 172

Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO

FRANCISCO AVILA

150 y. al Sur de la Iglesia de la Dolorosa SAN JOSE, C. R.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón.

De Santo Domingo

temporar en Puntarenas partieron hoy doña Petronila v. de Rodríguez y su hija Nelly. Feliz estaba en el puerto les deseamos.

La recolección del café está para finalizar. Los cosecheros esperan oír el precio fijo del grano el que creen no bajará de \$ 65.00. La cosecha fué poca y el cambio está por las nubes de ahí que tendremos buen precio.

Los foot-ballistas del Centro Obrero preparan un paseo acompañados de la filarmonía de aquí, a Grecia; se jugará una partida de foot-ball y se dará una retreta en honor de los griegos.

Para «Los Llanos» en vía de paseo salió la familia de don Marcelo Rodríguez R.

CORRESPONSAL

De Moravia

Muy adelantada va la filarmonía que dirige el inspirado joven don Juan Valverde, integrada está por elementos nuevos y entusiastas.

El pueblo de San Vicente llegará nuevamente a coagullerarse de una filarmonía, como las famosas que realizaron este lugar en otros tiempos. El próximo domingo se verificará en esta un turno a favor del templo, para el que hay muchos preparativos.

Algunas familias capitalinas veranean en este lugar. La hermosa basílica de este pueblo está quedando cada vez más elegante por el esmero con que se le atiende. Ahora la están pintando.

CORRESPONSAL

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Lea LA PRENSA

A CIEGAS...

Pedir en la botica "un remedio para el dolor de cabeza", sin especificar cual se desea, es simple y sencillamente comprar a ciegas. ¿Qué es ese polvo que le venden envuelto en una cápsula, o comprimido en una tableta anónima? ¿Es eficaz? ¿Es puro? ¿Está fresco o pasado? ¿Es nocivo para el corazón? ¿Usted no sabe absolutamente nada! ¿Cómo es posible cerrar los ojos y recibir cualquier cosa tratándose nada menos que de la salud? El analgésico que hoy prefieren los médicos es la CAFIASPIRINA (Aspirina con Cafeína) porque obra mucho más rápidamente que la aspirina sola; porque levanta las fuerzas; porque regulariza la circulación de la sangre y, sobre todo, porque es COMPLETAMENTE INOFENSIVO PARA EL CORAZON.

¡Eso es lo que Ud. debe pedir clara y precisamente, en vez de seguir comprando a tuestas! Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS BAYER de una dosis.

Este es el original y legítimo "SOBRE BAYER"

Limpio Higiénico Comodo Seguro

CAFIASPIRINA

DOS TABLETAS BAYER DE ASPIRINA CON CAFEINA

CAFIASPIRINA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Dob'e, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Saba e VERDADERA

BOTICA ORIENTAL

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

Imp. Falcó y Borrásé